

Tabacksrauch; und da man mit dieser Hilfeleistung zugleich die Idee der Erwärmung der innern Theile des scheidtodten Körpers verband, und, ich weiß nicht, welche wohlthätige Folgen davon erwartete; so unterließ man niemals, diese Klystiere in dem Falle eines Scheintodtes sogleich anzuwenden, und sie mit der Erwärmung des Körpers und Reibung seiner Oberfläche zu begleiten. Obgleich man nun niemals das Leben durch diese Operation zurückkehren sah, ja man selten das Vergnügen hatte, auch in dem Gefolge anderer Handlungen einem Scheintodten das Leben zu retten; so mußte doch die Tabacksmaschine bei jedem Rettungsversuche sogleich in Gang gesetzt werden, und man durfte sie nicht eher bei Seite legen, als bis alle Hoffnung eines glücklichen Erfolges völlig verschwunden zu seyn schien.

Man sieht aus dem hier Vorgetragenen, welchen Rang die Klystiere als Reizmittel unter den Nervenmitteln behaupten, und wie wahrlich zweckmäßiger an andern Theilen des Körpers, wenn es die Umstände erfordern, dergleichen Mittel angewendet werden können. Was aber die Tabacksrauchklystiere ins-